

10 CÉNTIMOS

# El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: MA. Redacción, Administración y Talleres COLON, 12. Teléfono adm. 18.

Julián Velasco de Toledo  
DIRECTOR  
Joaquín Velasco de Toledo  
ADMINISTRADOR  
Se publica los martes y viernes.

Subscripción  
Capital. . . . . 1,00 pta. mes.  
Pues. . . . . 2,25 \* trimestre  
PAGO ADELANTADO.  
Anuncios y reclamos según tarifa

## Tercio de extranjeros (LEGIÓN EXTRANJERA)

**ESPAÑOLES!** **EXTRANJEROS!**  
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.  
Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio, 300 pesetas.  
Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.  
En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna.  
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

## Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

PROBLEMAS DE ESPAÑA

## PROPIETARIOS Y PROPIEDADES

Las alarmas de algunos reaccionarios, declarando la propiedad como «la esencia del Estado», no puede referirse, de cerca ni de lejos, a las doctrinas del georgismo, puesto que en el georgismo la propiedad, no solamente es respetada, sino que constituye su eje y fundamento.

De no haber propiedad, no habría capital, que es su expresión. Véase cómo el georgismo no solamente no es enemigo de la propiedad, sino que aspira a difundirla y a universalizarla, manumitiéndola por medio de reformas, humanizándola por medio de la producción, ennobleciéndola por medio del trabajo.

Se trata, pues, de un tópico de mitin o de una falsa alarma burguesa. Los que pedimos otro nuevo régimen agrario no vamos contra la propiedad, sino en favor de la propiedad precisamente.

Porque no se defiende la propiedad manteniendo el statu quo de su ocio, de su antipatía y de su pobreza, como no se ampara a un enfermo dejándole, a pretexto de no causarle molestias, en la inercia de su sopor.

Tampoco se defiende la propiedad ociosa convirtiéndose en su rey de armas y catalogando sus blasones jurídicos, como no se defiende a un noble arruinado, enumerando los blasones de sus ascendientes.

Ni la Jurisprudencia, ni la Economía, han vivido ni vivirán de lo inmutable, sino, por el contrario, de lo mutable, renovado y fértil. Si hoy un jurista consulto a un abogado el Talón, diríamos que estaba loco. Si algún economista saliese ahora con la ley de Malthus, nos daría la sensación de un hombre cavernario. Precisamente en estos días la revista inglesa LAND VALUES ha reeditado los discursos de Lloyd George en Middleburg y en la «Unión», de Oxford. El caudillo de la reforma agraria ha ratificado por vez milésima, que no va contra la propiedad. «Me propongo, por el contrario—ha dicho—, estimular la propiedad.»

¿Como intenta ese estímulo el ministro inglés? En primer término, separando los dos conceptos de «propietario» y «propiedad».

Pues se puede defender al propietario y atacar la propiedad, o viceversa, atacar al propietario y defender la propiedad. Lo esencial para el gobernante, para el publicista o simplemente para el ciudadano patriota, es defender la propiedad (esencia), condicionando al propietario (accidente).

Un campo puede estar en manos trabajadoras o en manos ociosas. Si está en manos trabajadoras, si se cultiva y da jornales al labriego, si se cosecha y da producto al consumidor, ese campo es tan respetable como un templo, como un hogar.

Pero si está en manos ociosas, si no se labra y, por lo tanto, no da sustento al jornalero; si no se cosecha y, por consiguiente, no trae productos al mercado, ¿cómo será ese campo respetable, ni por qué?

Hasta en la escuela un chaves, que destroza los clareones, le dijo ayer al maestro: ¿Que tal las operaciones?

Septiembre, martes y trece, cumbre de superchería, no saigas, lector, de casa... porque se las trae El Día.

Quien tenga espíritu inquieto a la calle no eche el pie, que esta es una fecha aciaga y nadie sabe el por qué.

La hojita del almanaque es una fecha de abrigo: ni te cases, ni te embarques... ni otras cosas que no digo.

Dicen que el día de hoy es en asuntos fatal, si nada te sale bien... pues métete en un fanal.

El Tío Corcuo.

## El nuevo gobernador civil

Don José Camaña Laymón, recientemente nombrado para regir los destinos civiles de la provincia, fué recibido en el andén de la Estación por las autoridades locales, personal de su departamento y varias personalidades de su política, tomando posesión del cargo en su despacho oficial.

En el breve espacio de una visita de cumplimiento, el representante del Gobierno nos ha trazado un plan decidido y enérgico de cuantos proyectos se propone llevar a rápida ejecución, en cada una de las vastas acciones gubernativas, confiando en que la opinión sana de la capital colaborará en sus beneficiosas medidas.

Don José Camaña, de sobrada experiencia en las cuestiones públicas por su edad y subria cultura, posee los títulos de abogado, arquitecto y doctor en Ciencias Químicas, que ha sido gobernador de Lérida anteriormente, es un valenciano entusiasta de que las leyes se cumplan en todo y por todos, justiciero con propios y ajenos.

Por de pronto ha tomado una radical determinación que ha suscitado largos comentarios y que sus anteriores abordaron llanamente.

Ya tenemos gobernador en gans de gobernar, sea bien venido.

## La previa censura

Nuevamente ha sido puesta en rigor, en las oficinas del Gobierno civil, a donde llevamos las galeras del periódico, la previa censura que se llevará a la práctica rigurosamente, pues de este modo se le ordena al gobernador civil en instructiva circular el ministro de la Gobernación, comunicando a los periodistas infractores con duras sanciones penales. La rigida medida, se ejercerá sobre los artículos que traten y comenten las operaciones empezadas en Melilla, así como las noticias militares que no sean la verdad oficial.

Desde este momento nos sometemos respetuosos al mandato del Gobierno y acallando cualquier reserva mental de protesta, contribuyamos también en estas horas de sacrificio a los propósitos de los gobernantes.

## EL DOCTOR

D. Mariano López Fontana Arce  
De los Hospitales de Madrid

Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre

Primera consulta: 15 pesetas. Las restantes. . . 5

NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

## Priego también suprimelos festejos

El Ayuntamiento de esta villa, en la última sesión, acordó suprimir toda clase de festejos en las próximas fiestas del Santo Cristo, y contribuir con 250 pesetas a la suscripción local de la Junta de autoridades, la cual rebasará la cifra de 1000 pesetas, pues el vecindario ha acudido patrióticamente a la colecta iniciada por el simpático alcalde D. Juan Molina.

## Transacciones cooperativas

Hay hoy día en los Estados Unidos más de quince mil organizaciones de agricultores para transacciones cooperativas, con un total de dos millones de socios.

Estas organizaciones están dirigidas directamente por los mismos socios de un modo democrático, pero con ciertas limitaciones. Por ejemplo, cada socio tiene derecho a un solo voto, cualquiera que sea el número de acciones que posea, o la calidad del voto, guarda relación con el volumen de negocios hechos por medio de la Asociación. También, para evitar que un pequeño número de accionistas pueda poseer una sola persona es limitada.

Funcionan ya asociaciones cooperativas sobre la base del ningún beneficio o sobre la del reparto de las utilidades que exceden cierto tipo de interés sobre el capital, a prorrata del volumen de negocios de cada socio. La base de la ninguna utilidad es, por supuesto, la más sencilla, y muchos entendidos en cuestiones cooperativas piensan que es la mejor. En una asociación cooperativa para expedición de ganado vivo, dirigida sobre dicha base, no se verifica ningún pago por ganado vendido sino ya hecho el embarque y comprobadas las utilidades; sólo entonces y deducidos los gastos se procede a repartir el sobrante entre los socios a prorrata de lo contribuido por cada uno de ellos en el embarque. En algunos casos, sin embargo, este procedimiento es impracticable, por ejemplo, al tratarse de la dirección de un elevador de granos, propiedad de una cooperativa, por ser éstos de tantas clases y calidades que la mancomunidad se hace casi imposible.

En condiciones semejantes, lo que hace la compañía es comprar el grano y cargar con los riesgos de la venta, y para estar segura de no perder tiene entonces que hacer operaciones sobre base de utilidades muy superior a la que puede producir buenas utilidades sobre el capital invertido. No obstante, esto no quiere decir que la asociación deje de ser verdaderamente cooperativa, siempre que las utilidades sean repartidas como dividendo de clientela más bien que en conformidad con las existencias que se tienen. Además de las utilidades brutas del año, se paga sobre el material un dividendo que representa aproximadamente el tipo corriente de interés, y el sobrante se reparte entonces conforme al volumen de negocios con que se ha contribuido. Por lo general este dividendo no se paga más que a los socios, pero a veces, otros que no son miembros, también participan, con lo que se les induce a comprar acciones.

¿Verdad es que todo esto es digno de imitación?

L.

## Heridos en una capea

En Abia de la Obispalla celebró, entre los festejos populares, una capea en la plaza pública, con el regocijo de las gentes que la presenciaban, hasta que una res cogió a tres aficionados que se echaron al redondo; uno de los cuales recibió una oprimada horrible.

## Ha comenzado el avance

Después de la necesaria preparación y precavidos de todo riesgo, nuestras valientes tropas victoriosamente, han iniciado el anhelado avance en las Ingratas Tierras del Rif, dando principio al plan de operaciones, estudiado por el alto Comisario, al que coronará esta empresa de los mayores éxitos guerreros.

La nación, con noble entusiasmo ha multiplicado sus esfuerzos poniendo en sus manos para el rápido logro de su táctica, todos los elementos combatientes solicitados, los cuales rivalizarán en heroísmo por vengar a sus hermanos, muertos en las luctuosas fechas del pasado julio.

Todos los pechos españoles vibran en este anhelado momento en un acorde fiero de revancha, de empuje victorioso para que nuestra bandera ondee nuevamente en aquellas posiciones que la traición enemiga nos obligó a abandonar, regadas con la sangre de nuestros soldados.

El avance tenía marcada su hora. No ha sido tarde ni pronto, ni precipitado, ni tardío. Quizá las impacencias del espíritu público, abrumado por el trágico desastre, desoidas por el experto general en jefe, seguro y firme en el triunfo de nuestras armas, hubiesen entorpecido su propósito de vencer pronto y sin sensibles pérdidas. Las operaciones entran en toda actividad.

El avance tenía su hora y en los destinos de la Patria, esa hora ha sonado ya.

Ministro Gobernación a gobernador civil.  
Nota oficiosa guerra facilitada a la prensa a las 14 de hoy:

«Ha sido ocupada por la columna Cabanellas la línea de Ras Quierana Zoco el Arbaa con muy brillante y eficaz cooperación de la marina. Enemigo desconcertado sufre nuestras maniobras y fuego de artillería. Ha avanzado campo en franca huida dejando en nuestro poder los poblados, cosechas y cuanto poseían y muertos abandonados. Aún cuando no tengo noticias de las bajas creo haber sido muy pocas; solo sé hasta ahora dos heridos del cañonero «Bonifaz». Operaciones que anuncio Zoco el Had se han realizado sin novedad.»

Alto comisario comunica lo siguiente:

Habría recibido V. E. parte transmitido desde Giralda. Operación se ha realizado con gran sencillez y fortuna sin dar lugar incidentes por lo que poco más se puede ampliar. Enemigo con una guardia numerosa se había establecido en el istmo que une la Restinga con Zoco Arbaa y por las dunas de Rasquiviana. Columna se puso en marcha al amanecer sorprendiendo una pequeña guardia del enemigo inmediata al campamento, dando muerte a los que la componían. Continuó después su avance en tanto que escuadra corriendo largo costa vino colocarse sobre flanco retaguardia enemigo que ocupa istmo rompiendo fuego contra él. En este momento enemigo se puso en fuga precipitadamente siendo perseguido fuego escuadra que también salieron contingentes numerosos que pretendían marchar al lugar encuentro poniéndoles también en fuga por esto quedó abierto a columna camino al Zoco Arbaa, teniendo solo que batirse con algunos de los que quedaron retrasados. Mientras esto ocurría por izquierda y frente columna dos lanchas gasolineras colocadas en Mar Chica batían con su cañón y ametralladoras al enemigo que ocupaba Zoco Arbaa e inmediaciones poblados en dirección Pozos Aograz persiguiendo un gran núcleo caballería muy eficazmente poniéndolo en fuga. A las nueve y media mañana próximamente campo estaba limpio de enemigos entrando columna en poblado en tanto que escuadra batía caseríos a larga distancia costa donde se habían refugiado fugitivos. A las cinco tarde conferencé en Aguas Rasquiviana con general Cabanellas el que me dió cuenta de haberse cogido muertos y heridos al enemigo, incautándose también de varios depósitos de cebada y trigo que contenían gran cantidad de estos granos. Por parte columna no hubo novedad quedando bien fortificada nueva línea cupada. En Larache y Tetuán no ha ocurrido novedad.

Como ampliación a la nota oficiosa de Guerra transmito a V. S. en mi telegrama circular de hoy le comunico últimas noticias oficiales recibidas de Marruecos.

Alto comisario a ministro Guerra. Como yo me encuentro embarcado en el Giralda y hasta las quince o diez y seis treinta que vendrá a conferenciar conmigo general Cabanellas no puedo recibir detalladamente noticias de la ocupación hasta las diez y seis o diez y siete y treinta no me es posible facilitarle la ampliación a mi primer telegrama. Me complazco en manifestarle que nuestras fuerzas perfectamente pertrechadas de todo lo necesario y dispuestas al amparo de su artillería y de la de «Alfonso XIII», «Princesa Asturias», «Lauria» y «Giralda» que alargando sus tiros batiendo de revés y flanco al enemigo favoreciendo la maniobra de nuestra caballería ocasionaron desconcierto en la numerosa jarka que defendía el poblado de Zoco el Arbaa y campamento contiguo que en precipitada fuga en muchos sitios defendiéndose débilmente, en otros abandonaron el hermoso poblado Zoco Arbaa intacto y campamento de la jarka con más de ochenta jaimas, tiendas de campaña y enseres de todas clases y los poblados que se encontraban al alcance de nuestros cañones en los que se almacenaban grandes cosechas y también ha dejado el enemigo en nuestro poder muertos con armamentos y heridos. Por nuestra parte no ha ocurrido más novedad que las comunicadas últimas noticias sin saber las habrá habido en trabajos fortificación parecen desenvolverse normalmente.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

El día 15, a las nueve y cuarto, se celebrará en este coliseo una función a beneficio de los heridos de Melilla...

Se pondrán en escena los famosos juguetes cómicos de Muñoz Seca y Pérez Fernández, y Vital Aza titulados «Trampa y Cartou» y «Perecico».

La rondalla «La Juventud», dará un concierto y en el cuadro alegórico de la guerra, ejecutará la inspirada composición del maestro Serrano «La canción del Soldado».

Las localidades pueden encargarse en la peluquería de Pontones.

Deseamos que el éxito corone los esfuerzos de los organizadores y el público premie con su asistencia el trabajo de los jóvenes que intervienen en esta velada.

EXCURSIONES SERRANAS

SIERRAS, PUEBLOS, HOMBRES...

III

En Cañameres

Aunque apenas salvamos el estrecho de Priego, ya divisamos el pueblo de Cañameres, todavía se tarda media hora en llegar a él.

Ya en Cañameres, como ibamos consignados al señor maestro, éste, con un grupo de amigos que sentimos no recordar, nos atendieron de una manera exquisita.

Desde que salimos de Cañameres estamos caminando por entre pinares. Y seguimos hasta muy cerca de Cañizares a la que se distingue después de hora y media o dos horas de camino.

En Cañizares

Lo primero que se ve de Cañizares es una enorme chimenea de la fábrica de resinas que allí tiene la «Unión resinera española».

Estamos en Cañizares y subimos o más bien trepamos por sus callejas. El excursionista Juan Ruiz, como maestro del pueblo, se encarga de presentarnos a todo lo que significa algo en Cañizares.

Fuimos a visitar las obras de las nuevas escuelas que está construyendo la Resinera. Allí permanecimos un buen rato oyendo los proyectos que tiene el maestro.

Nos subieron a la cueva del «Alcor» poniendo a prueba la resistencia de todos los excursionistas. Penetramos algunos en la cueva, nos asomamos a una profunda sima que nadie quiso ver por... falta de tiempo.

Los vecinos de Cañizares viven

de la resina y de las cucharas de madera. Por eso tuvimos interés en conocer las dos industrias del pueblo.

ROBERTO DEL RÍO-FLORES (Continuará).

Una becerrada en Casasimarro

La becerrada organizada en Casasimarro a beneficio de nuestros valientes soldados que en suelo africano luchan en defensa de nuestra Patria, ha resultado excelente.

CHOCOLATES Los mejores del mundo por su excelente calidad.

MARCA DOS GLOBOS DE ZARAGOZA

De venta en todos los establecimientos de comestibles. Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

EL MEJOR FORRAJE DE INVIERNO

BERSIM

Dado a conocer en el Congreso Agrícola celebrado en Lérida por la «Federación Agrícola Catalana-Baleara» ha sido ensayado por numerosos agricultores y técnicos experimentados.

En la mayoría de regiones, las pruebas han sido sumamente favorables, los elogios que del Bersim ha hecho la prensa, invita a ampliar sus siembras.

De las ventajas que el Bersim ofrece, puede formarse concepto, considerando que constituye un abundante y rico forraje, con rendimientos que llegan a superar a los de la alfalfa.

Se acomoda y adapta a los más variados terrenos. Lo propio que la alfalfa en el verano, rinde el Bersim durante el invierno abundante forraje verde, condición preciosa precisamente porque es la época en que se hace muy difícil obtener alimentos verdes para los ganados.

Requiere los mismos cuidados culturales que las demás leguminosas; su hierba, tanto verde como beneficiada, constituye un alimento succulento y nutritivo para toda clase de ganados que lo consumen ávidamente.

Por la razón de ser una leguminosa, representa un recurso precioso para enriquecer las tierras de fertilizantes nitrogenados, si las masas abundantes herbáceas del Bersim, se incorporan a las tierras a florecer.

Utilizadas las masas herbáceas del Bersim como abono verde, reemplazan y sustituyen los abonos nitrogenados, por quedar incorporados en los terrenos importantes cantidades de nitrógeno atmosférico.

Las siembras pueden realizarse desde el mes de agosto hasta marzo. Ejecutadas en septiembre u

octubre dan ocasión a que consiente algunas siegas antes y durante el invierno, superando en esto a la alfalfa y a otras forrajeras.

En numerosas regiones mediterráneas y particularmente en Argelia y Orán, se han ampliado notablemente estas siembras, sobre todo después que el sabio agrónomo doctor Trabut viene llamando la atención sobre el imponderable valor del Bersim para promover grandes aumentos en las producciones agrícolas y ganaderas.

Se asocia también con la alfalfa, sembrando a la vez las dos semillas; mediante este recurso no queda interrumpido durante los meses fríos los pastizales y siempre se tienen a mano forrajes verdes.

Dado a conocer en España y difundido extensamente por la notable revista agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», en la misma podrán orientar a nuestros lectores de los óptimos resultados obtenidos en diferentes regiones, así como facilitarles nombres de experimentadores, que confirman cuanto queda expuesto.

R. DE MAS SALONES.

Participamos a nuestros suscriptores de la provincia que se han puesto al cobro por mediación de nuestros corresponsales los recibos correspondientes al segundo semestre del año actual y los meses del anterior en opacubierta.

De interés general

Anunciamos en uno de nuestros números anteriores, la creación de un nuevo colegio de primera y segunda enseñanza: el titulado «Colegio Conquense», por estar dirigido y compuesto por personal de la capital y provincia y deber su aparición a la imperiosa necesidad que se dejaba sentir en esta ciudad de existir un colegio con profesorado competente, marcha regularizada y condiciones higiénicas, pedagógicas y morales.

Hoy ya podemos, no sólo anunciar su fundación, sino también dar por seguro el éxito que le augurábamos, por la gran acogida que ha tenido en la opinión y por

las inscripciones hechas en la Dirección, donde se encuentran a disposición de quien los pida, los reglamentos detallados y demás datos.

Una vez más felicitamos a sus fundadores y anhélamos cunda el ejemplo dado por los padres, que viendo en este no un colegio más, sino el verdadero centro de educación, cultura y sociabilidad para los estudiantes, han retirado de otros y han llevado a este a sus hijos, su joya más preciada y que nunca hubieran dejado bajo la custodia de los profesores del «Colegio Conquense», si éste no les ofreciese una garantía segura.

Es nuevo este centro y no está unido a ningún otro como se ha dicho; por tanto no se ha contagiado de los defectos de los demás; y estando regido por profesores jóvenes y animosos, no debe dudarse de que su labor será fecunda, provechosa.

Pedir reglamento y detalles a sus directores, D. Lázaro Luengo, Obispo Valero, 8, o D. Lorenzo Malero, Puerta de Valencia, 9.

SE VENDE un perro pichón de caza joven. Razón, Plaza de Sto. Domingo, 3.

Para la Peluquería de Virgilio Pontones, se necesita oficial con buenas referencias.

Propietarios: Se compran casas en la parte alta de la población. Ofertas en esta administración.

Colecta provincial para los soldados de Africa

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes Villarejo Peñuela, Olmedilla Eliz, Carrascosa Campo, etc.

Información

Ha marchado a Madrid el popular oculista doctor D. Jesús Galindez, el cual, en los escasos días que ha permanecido en nuestra ciudad, ha realizado los siguientes servicios profesionales: asistencias, mil; doscientos enfermos nuevos a consulta y operados, noventa y tres.

El pasado domingo se celebraron en la Catedral, con asistencia de las autoridades locales, solem-

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

BENITO MERINO Almacén y Despacho LINTERNA, 8 VALENCIA

El Doctor BARRIO DE MEDINA

del Hospital de San Juan de Dios. Miembro de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía y de la Academia Médico-Quirúrgica Española. Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid.

INGRESO EN EL BANCO DE ESPAÑA

PRÓXIMA CONVOCATORIA PROGRAMA Y DETALLES: Mariano Catalina, 64, 2.ª-Cuenca

EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERRANO. SOLO EL «GLAXO» LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS. Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», también por los calores que tenemos encima...

Pedid en todas partes COÑAC 'LION DO'R' Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermín Caballero 15, 3.-Cuenca

nes rogativas por el triunfo de nuestras armas en Africa. oficiando el venerable obispo doctor Sangüesa, que fué complementado después de la ceremonia por el nuevo gobernador civil Sr. Camaña.

Ha subido al cielo, a los seis meses de edad, el niño Miguelito, hijo único de nuestro estimado amigo el joven doctor Sr. Benedicto, al cual le testimoniamos nuestro afecto ante la irreparable desgracia que le aflige.

De Caravara, han llegado el director de este Instituto provincial D. Jaime Castañeda, su virtuosa esposa e hijos y de Madrid su hijo Emilio, alumno de la Escuela Superior de Guerra.

Han terminado las obras del tendido de la red telegráfica de Priego con la capital que tanto ansiaba el vecindario y así que sea nombrado el personal por la Dirección, se abrirá al público su servicio.

De Tarancón llegó el concejal D. Rafael Blasco.

De la Carolina ha llegado el ga-

nadero Paquito Jiménez, de la familia del Sr. Nieto.

El doctor Barrio Medina, joven de brillante porvenir en la especialidad médica a que continuamente consagra sus estudios, ha recibido en la capital numerosos enfermos estos días pasados, habiendo salido para Madrid.

Esta noche, a las diez, en el Teatro Principal, a precios populares, despedida de la sensacional Troupe Gistad, que ejecutará un nuevo programa en su originalísimo repertorio.

Ha salido para Barcelona, acompañado de su distinguida esposa, nuestro querido amigo el oficial de la Delegación de Hacienda don Guillermo Iglesias, donde pasará una temporada con su familia en una bonita finca que posee en la playa de San Felip de Guixols.

Ha fallecido en Fresneda de Alarcón la virtuosa señora D.ª María de la Cruz, madre del párroco de aquel pueblo D. Jesús García y del conserje de esta Delegación de Hacienda D. Reyes, a quien en-

viamos nuestro más sentido pésame.

Viajeros llegados: D. Francisco Collado Sanz, de Madrid; D. Manuel Moral García, D. José Antiniano Rabadilla, de Huete; D. José Segarra Talsegot, de Barcelona; D. Sebastián Cort Font, don Brigid Ponce de León, de Madrid; D. Daniel Castellanos Villanueva, de Albacete; D. Manuel Puchades Gallego, de Gascuña; D. Antonio Roger Salas, de Chelva; D. José Velasco Pacheco y don Miguel Navarro Sanz, de Madrid; D. Agustín García Dolemardo, de Valencia; D. Onofre Gil Martínez, de Archena; D. Venancio López García, de Villarejo; don Juan P. Sahuquillo, del Provençio.

Le han sido impuestas por la policía gubernativa 25 pesetas por blasfemar en la vía pública, a un individuo.

En la estación ha sido hallado un lio de ropa, el cual está depositado en la Jefatura de Policía.

El gobernador civil Sr. Camaña ha inserto en el «Boletín Oficial» una enérgica circular enca-

minada a evitar los desgraciados accidentes que vienen ocurriendo en las capes de los pueblos, las cuales no autorizará de no estar seguramente cumplido por las autoridades locales el reglamento de espectáculos.

Próximas oposiciones para ingreso en el cuerpo de Secciones Administrativas de Primera Enseñanza SE ADMITEN SEÑORITAS

Apuntes de LEGISLACIÓN ESCOLAR Y CONTABILIDAD, DE LAS SECCIONES adaptados a los últimos programas y comprendiendo la Legislación hasta el día. Para condiciones e informes, dirigirse a D. Clemente de Benito, jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza de Cuenca.

**JABONES** blanco, plata, andujar, Verde sevillano, fantasia, azul, tinta inglesa, Amarillo, pálido, espumoso. Todas calidades. Instalaciones fábricas con enseñanza. También por correspondencia. Maestro Luis Conesa Provincia de Murcia (Togana).

SEPTIEMBRE 9 VIERNES

Diá 13, martes. San Felipe. Continúa teniendo lugar en la iglesia de San Felipe, de cinco a siete de la tarde, la Vela al Santísimo.

personalmente al señor administrador en Cuenca.

**ENFERMOS DE LOS OJOS**  
El Doctor D. Jesús Gálvez, Director de la Clínica Moderna de Oftalmología, de Madrid, Oculista-Jefe del Hospital de Niños de San Rafael, ex Profesor del Instituto Rubio y del Oftálmico Nacional, etc., etc., se manecerá en Cuenca del 1 al 12 de Septiembre próximo, donde pasará consulta y operará a cuantos enfermos de los ojos se presenten, con arreglo al siguiente cuadro:  
En el Asilo Municipal, los lunes, miércoles y viernes, de nueve a once.  
En la Sección Provincial, los martes, jueves y sábados, de nueve a once.  
Para los pobres que lo acrediten con certificados. Operaciones gratis.  
Consulta económica a 5 ptas. Operaciones ídem. id., para clases modestas. Todos los días, de once a una.  
En la casa de viajeros de Narciso Crespo  
DOMICILIOS EN MADRID: Plaza de Santo Domingo, 18.-Tls. 25-54 H. Cava Baja, 10 (Clínica económica)

**Taller de Cerrajería con Soldadura Autógena**  
**Propietario HIGINIO LOPEZ**  
Plaza de la Calle Nueva núm. 22.-CUENCA  
**¡¡OIGA!!**  
¡Ha probado Ud. los Refrescos fabricado con los Jarabes de "LA MANCHEGA,!"  
¡SON LOS MEJORES!  
Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.  
**ANSELMO OLIVA SANCHO**  
GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo)  
Se desean buenos y activos Representantes.  
"PANIFICADORA CONQUENSE"  
FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN  
**FELIX SAIZ**  
AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE  
Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limitrofe; dentro de carreteras.  
**FELIX SAIZ**  
VENTA DE CAMIONES "OPEL"  
Representación para la provincia de Cuenca  
**FELIX SAIZ**

**TOMARA**  
Vd.  
**Amigo**  
**DÉBIL**  
**Elíxir CALLOL**  
que da fuerza, vigor y juventud  
MÁS DE 6000 MÉDICOS EN ESPAÑA recetan (tanto a las señoras como a sus familias) ELÍXIR CALLOL.  
Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía  
DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO  
PÍDASE EN FARMACIAS Y CONDUCIDAS  
LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE **LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ** SON LOS MEJORES DEL MUNDO  
Pídanse en todas las ultramarinas y confiterías  
**Basilio Lumberras** Médico-Dentista **FELIPE III, 4 Y 6.-MADRID**  
Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete  
**GRAN TALLER DE MARINISTA DE Jesús Martínez e Hijos**  
Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios  
Mates Miguel Ayllón, 1 y General Santa Catalina, 1 - CUENCA -  
Fábrica de Masillas Metálicas VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS Cemento Portland e Iberias **Francisco Cebrián** COLON 33.-CUENCA

**COMO YO PREPARO DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVOS un delicio osflan económico**  
Compre en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche separo una tacita en la que deslio el contenido de una de las bolsitas que contiene el cartón. El resto de la leche hago cocer, añadiendo azúcar según gusto. Cuando esté hirviendo, echo la leche preparada y cuevo todo unos minutos removiendo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un molde previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo.  
**PESETAS, 1,20 PARA DOS FLANES.**  
**Gustos: VAINILLA, LIMÓN, ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE**  
**ECONÓMICO :: NUTRITIVO :: GUSTOSO**  
Compañía de Productos Alimenticios (S. A.)  
SAN SEBASTIAN

**Luis Santa María**  
Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera  
Fabricación de medidas especiales  
Pida nuestras tarifas de precios  
CUENCA  
**BANCO ZARAGOZANO**  
CASA CENTRAL: ZARAGOZA  
Capital 3.000.000 de peseta—Fondo de reserva 385.000  
**SUCURSALES**  
Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada  
Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.  
INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES  
A la vista. . . . . 2 por ciento  
» tres meses. . . . . 2 y 1/2 por ciento  
» seis meses. . . . . 3 por ciento.  
» un año. . . . . 4 por ciento.  
Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y medio por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

**Vicente Bertolín**  
CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE  
**Abonos M. N. O.**  
COMPOSICIÓN  
Acido fosfórico (soluble al agua y citrato). . . . . 13 %  
Oxido de manganeso. . . . . 2,50 %  
Equivalente a Sulfato de manganeso. . . . . 6 %  
Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos  
DEPÓSITOS  
Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

**CASA DE HUESPEDES**  
DE **Doña Polonia Sánchez**  
Vista del acreditado industrial de Plasencia (Cáceres) **D. Victoriano Domínguez**  
CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y CON ECONOMIA. TRATO MUY ESMERADO  
Jesús del Valle, 4, 3.ª izquierda.  
MADRID  
Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envíen, siendo de interés colectivo y regional.

**Juan Correcher (HEREDEROS)**  
Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases  
TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES  
**SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES**  
MADRID ARANJUEZ  
Plaza de las Ventas, 1 Junto a la Estación del Ferrocarril  
CUENCA Junto a la Estación del Ferrocarril  
OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7, MADRID TEL 296

**F. BIETO**  
Taller de escultura en mármol y demás piedras.  
Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.  
Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas.  
Calderón de la Barca, 12 y 14.  
Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.  
**SE VENDEN**  
CERDOS de raza Yorkshire y cruzados de Berkshire y Yorkshire con cerdas del país se venden para reproductores y cebar.  
«El Cerro», Barajas de Melo.

**EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.**  
LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUELTO COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PREZOS BAJOS EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA SE VENDEN GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA  
**COMPANIA ANÓNIMA CALDE**  
MADRID, SAN MATEO 15 BARCELONA, CORREDE DE CORTES 416

**Añis del Mono**  
**VICENTE BOSCH-BADALONA**

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

# CASA PICAZO

CUENCA

TEMPORADA DE OTOÑO 1921

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS DE TEJIDOS, CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos Terciopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para abrigos de señoras y niñas.

DEPOSITO DE ARTÍCULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niñas en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PA-PA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARIS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.

Sastrería a la medida - Cortador de primer orden

PRIMERA CASA en Caminería, Carbatería y Géneros de punto

Abonos completos RADIO-SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

¡AGRICULTORES! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis

Nitrato de Sosa de Chile

FEDERICO PICAZO  
DEPÓSITO DE VENTA: CUENCA Y TARANCÓN

## La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
CAPITAL SOCIAL  
2.000.000 de pesetas efectivas



completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos, 53 años de existencia.  
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.  
Seguros de valores.—Seguros de accidentes.  
Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL.  
Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 28.

# Aparato Pathé NAU

con bombilla eléctrica

CINEMATOGRAFO para pequeñas explotaciones y casas particulares

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS  
VILASECA Y LEDESMA, S. A.

MADRID, BARCELONA,  
BILBAO, SAN SEBASTIÁN,  
OVIEDO, CORUÑA,  
VALENCIA, SEVILLA, LISBOA

TRACTORES AGENCIA FORDSON

# FORD

EL AUTO UNIVERSAL  
HUETE

Formerio Montoya

REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE CUENCA

Precios sobre vagón Cádiz

	Pesetas
Sedán con puesta en marcha (5 pasajeros)	12.050
Doble Faección sin puesta en marcha (5 pasajeros)	6.125
con (5)	6.630
Voiterett sin (2)	5.790
con (2)	6.300
Chasis común para coche	4.480
auto-camión de 1 tonelada con neumáticos	5.875
Tractor agrícola Fordson, sin arado ni rejas	8.390

Estos precios son con Derechos de Aduanas pagados, y están sujetos en cualquier momento a variación sin previo aviso.  
Extenso surtido en piezas de repuesto legítimas Ford.  
Cubiertas y cámaras de las más acreditadas marcas, y variedad de accesorios.

# LA CATALANA

Compañía de Seguros Contra Incendios a prima fija.—Fundada en 1865.—Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento  
Domiciliada en Barcelona, Rambla de Cataluña, 18 y Correo, 624

Capital suscrito: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas .500.000  
Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	Saldo de 1916	Incremento obtenido sobre el ejercicio anterior
Reservas técnicas	4.809.004,47	511.419,50
de previsión y garantía	2.011.226,43	276.828,69
Primas del ejercicio	10.893.513,51	1.106.242,75
Intereses indemnizados hasta 31 de mayo	37.764.208,95	5.916.647,68
Fondos para liberación de capital	150.000,00	100.000,00

SUB-DIRECCION EN CUENCA

José Echavarría, Solera, 8

Autorizado por la Inspección de Seguros en 27 de febrero de 1920

# LA ESPAÑA

ALMACENES DE COLONIALES

# MANUEL CABALLER

CUENCA

Ultramarinos. Tocino y Embutidos. Carnes Frescas y Saladas.—Cafés tostados. Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas.—Vinos, Licores y Escarbachados.—Drogas. Bateria de cocina y Depósito de Alpergatas.

## Productos Casa Peñarroya

Superfosfatos, Abonos de Primavera para toda clase de cultivos y compuestos especiales para cada cultivo.

Silvinita 14/16 por 100, 14,50 pesetas 100 kilos.  
Cloruro de potasa 50/52 por 100, 58 pesetas 100 kilos.

Sulfato de cobre 98/99 por 100, 90 pesetas 100 kilos.

Representante para la provincia

FELIX MONTOYA  
(HUETE)

EL MEJOR PUR-

GANTE CONO-

MO CIDO

AGUAS MINERA-

LES NATURA-

LES DE

# CARABAÑA

PROPIETARIOS:

Viuda e Hijos de LEALTAD, 12  
R. J. Chavarri, MADRID

## Colegio Conquense

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA:

bajo la dirección de D. Lázaro Luengo Triguero

Beneficiado de la S. I. Catedral y Lic. en Derecho y Sagrada Teología;

D. Lorenzo Melero Lerín Maestro Nacional

Alumnos internos, medio pensionistas y externos para el Bachillerato, Magisterio, preparatorio de facultad, preparación para penales, telégrafos, etc.

PLAZUELA DEL SALVADOR

Pidan reglamentos y detalles al Director: Obispo Valero, 8; y Puerta de Valencia, 9.

## LA AMISTAD.

Fábrica de Aserrar y Almacén de Maderas

# Luis Cavanna

Sucesor de Felipe Murcia

Maderas del país para construcción, de medias corrientes y especiales. Cajas-ensaves y carpintería. Pidanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes. La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos, o a D. Pedro Muñoz General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

con impetu ver a su Filis y tras una breve despedida se fué hacia el teatro en busca del amor.

Filis estaba ensayando. Toda la compaña hallábase atacada de una actividad portentosa y cada cual andaba por su lado leyendo y relejando su papel. El Don Juan explicó a Morales aquel frenesí. El Don Juan se representaría dentro de tres noches y era necesario andar listo y no dormirse. Ya habían parecido los jóvenes aficionados del pueblo que desempeñarían los papeles del hostelero, Cantellas, Avelandia y demás secundarios. Tales jóvenes estaban llenos de entusiasmo y todo parecía presagiar un éxito de los que forman época.

En efecto, a poco, y con la timidez de quien no anduvo mucho entre bastidores, aparecieron algunos chicos de la localidad. El hermano mayor de los de Ruiz, llamado Sebastianillo, Francisco Bravo, el pupilo del procurador, su inseparable Luis Molina, y los dos hermanos Argote que habían de meter su cucharada en todas las salmas.

Tan distinguidos mozos estaban algo cortados y no se atrevían a moverse aisladamente, sino que iban de un lado para otro en pelotón y como si temiesen extraviarse en el laberinto de los bastidores. Cada cual traía un rollo en la mano, conteniendo los versos que les correspondía recitar. Con su rollo penetraron por el pasillo de butacas en ordenada formación y llegaron hasta don Pascual quien los acogió con sonrisa benévola y les animó con chanzas y chirigotas.

Mientras esto sucedía, Morales habíase llegado hasta Adelaida, quien estaba recitando a la misma el parlamento en que ella le da, ya difunta, explica a don Juan el por qué de su maravillosa aparición y le da cuenta de los designios del Alfilino. La voz de la muchacha, recordando lo que pudiera ser objeto de una escultura, repitió los versos sin inflexiones, melancólicamente, casi correspondiendo a unas frases ultraterrenas que no necesitan de adorno alguno para impresionar a quien las oye. Tal canturía oírística a don Braulio y le hizo pensar en cosas melancólicas, en la muerte y en el sepulcro. Por un instante se acordó de dicha Matilde con verdadero pánico. Mas todos en aquellos momentos se alejaron de Morales en cuanto Adelaida se acercó a él. La joven vestía aquella ma-

ñana un traje de lamilla rosa y sobre su busto cruzábase una pañoleta blanca. Ataviada de tal modo, Adelaida eclipsaba, según don Braulio, a todas las hermozas más célebres del orbe y ni Cleopatra en su galera, ni Semiramis en sus jardines fueron más bellas, ni se presentaron con mayor elegancia.

—Siento un principio de constipado, —dijo la niña de Torriente, mientras el romántico la apretaba una mano, — y como mucho estar ronca el día de la función.

—Es de esperar que no suceda eso,—repuso al novio,— yo le traeré a usted pastillas de malvabisco y si esta noche consigue usted respirar algo, se le pasará el catarro.

De tan vulgar manera empezó su primer coloquio amoroso, arrullado por la música de los versos que repelían los otros actores en el escenario. En él se dijeron los novios cosas sublimes, descubriéronse afinidades, comprendieron que habían nacido el uno para el otro y se juraron fidelidad eterna. Por dos o tres veces la plática se interrumpió para que uno de los dos recitase la parte de su papel que le correspondía. Pero estos parentesis parecían renovar la llama de su amor parlotero y después de ellos Morales y Adelaida volvían a pegar la hebra con más afán que antes.

En su charla dichosos y descaída se mezclaban los términos más varios. Pasaban de una materia a otra con el movimiento fácil de un pájaro que salta airoso de rama en rama, y si a veces parecían condensar en pocas palabras toda la filosofía del mundo, otras se explicaban en explicaciones interminables, se perdían en detalles menudos, en pormenores insignificantes que para ellos representaban mucho. Las dos almas, igualmente pueriles y candidas se vaciaban de cuanto en ellas había. No quedaba rincón alguno de sus espíritus de donde no saliesen pensamientos, ideas que dormían allí esperando un oído propicio y acogedor. La pobre Adelaida fué franca, confesó sus tristezas, sus melancolías de muchacha pobre, poseída por España entera, su prurito de amar legalmente, santamente, de vivir en paz y quietud burguesa, abandonando el incasante viajar, el eterno vagabundo que semeja el carro de Téspis, los arrastres de un lado a otro, en una perpetua emigración incabable. ¡Oh qué feliz sería allí! ¡Qué vida tan di-

Folleto de "El Día,"

De la Biblioteca Patria (con autorización)

# El vagón de Téspis

POR

Mauricio López Roberts

contento que le producía su arranque, se expansionó con el cura:—Ya ve usted, de esta manera no necesito decirle nada a Matilde. Gentes sobran en el pueblo que le contarán todo cobor bé y así lo sabrá sin roír conmigo. Al principio se pondrá furiosa, pero como no estaré yo delante se desahogará con quien le haya llevado el chisme, y ese sufrirá el chaparrón. Luego vendrá el reposo, el reflexionar, el hacerse cargo, y cuando yo le hable estará convencida de que no hay por qué incomodarse. ¿No lo cree usted así?

—Tal vez, tal vez—dudó el sacerdote, haciendo como si se abstraiera en la pintura para evitarse dar una contestación demasiado categorica. Después cambió el curso de la plática, desviándola hacia otros tópicos menos peligrosos, tales como la perfección de los Torrientes, la bondad de doña Emilia, la dulzura y buenos modales de Adelaida y sus hermanitas. Con tales elogios don Braulio se puso atrozmente hueco y no hacía más que pensar arriba y abajo, cual si fuese presa de un furor dambulatorio. Al fin tantas alabanzas le hicieron desear